



**Conférence ministérielle européenne de l'OMS
sur l'adoption d'une perspective portant sur toute la durée de la vie
dans le contexte de Santé 2020**

/2

Agir rapidement, à temps et ensemble

Minsk (Biélarus), 21 et 22 octobre 2015

**23 mars 2015
Original : anglais**

Objet de la réunion

La santé tout au long de la vie

La santé est en fait une richesse qui s'apprécie ou se déprécie chaque jour, tout au long de la vie. L'existence passe par des étapes critiques durant lesquelles les pouvoirs publics peuvent agir pour maximiser le potentiel sanitaire de la population dans son ensemble.

La conférence ministérielle sera l'occasion d'examiner les bases factuelles existantes à l'appui de ces affirmations, de présenter les résultats des dernières études menées dans le domaine des sciences environnementales, économiques et sociales, de la génétique et de la médecine, et d'établir un lien avec les interventions de santé publique.

La conférence sera la première réunion ministérielle européenne organisée afin d'examiner l'application de l'approche portant sur toute la durée de la vie à la mise en œuvre de Santé 2020, le cadre politique européen pour la santé et le bien-être. Ce sera aussi la première fois que les ministres de la Santé se réunissent depuis l'adoption, par les Nations Unies, des Objectifs de développement durable pour l'après-2015.

La conférence présentera des arguments convaincants afin que les interventions de santé publique puissent améliorer la santé moyennant l'adoption d'une approche portant sur toute la durée de la vie.

Une perspective portant sur toute la durée de la vie

Si cette approche était réellement appliquée à la santé publique en Europe :

- la grossesse serait une expérience à la fois saine et agréable pour toutes les personnes concernées. La naissance ne représenterait aucun danger pour la mère et l'enfant. Les parents accueilleraient leurs enfants à bras ouverts. Ces derniers s'attacheraient dès le début à leur mère, et leur esprit serait stimulé dès les premiers jours de leur existence. Leur enfance serait exempte de sévices physiques, mentaux et sexuels, et évoluerait dans un environnement sain ;
- les jeunes auraient accès à un système éducatif qui favorise les aptitudes et idéaux positifs, et ne seraient pas enclins à menacer leur propre bien-être, ainsi que la paix et la sécurité. Ils ne seraient pas soumis aux pressions qui les forcent à adopter des comportements sexuels ou de consommation à risque pouvant nuire à leur santé toute leur vie durant. Leurs choix de vie permettraient de promouvoir leur santé, et pas de nuire à celle-ci ;

- les populations confrontées aux menaces et aux conséquences des crises financières, du chômage, des déplacements et de l'insécurité pourraient surmonter ces désagréments, s'en remettre et s'épanouir.

Or, la réalité est loin de cette vision idéale dans une Europe où la population vieillit et devient davantage vulnérable.

La conférence aidera les pays à définir les priorités des politiques publiques et à mettre en balance les besoins de santé publique à long terme avec les attentes croissantes des citoyens. Elle fera valoir les bienfaits apportés par l'adoption d'une approche prenant en compte toutes les étapes de la vie au développement humain et à la croissance économique à moyen et à long termes. Cette approche sera promue à la conférence comme un moyen d'intégrer les sciences nouvelles aux pratiques établies de santé publique, tout en conférant une nouvelle légitimité aux investissements dans le domaine de la santé.

La conférence sera accueillie par le ministère de la Santé du Bélarus, et organisée par le Bureau régional de l'OMS pour l'Europe, avec le soutien du Programme des Nations Unies pour le développement, du Fonds des Nations Unies pour la population et du Fonds des Nations Unies pour l'enfance.

Objectifs

La conférence visera trois grands objectifs :

- 1) examiner les nouvelles bases factuelles relatives aux facteurs qui engendrent la santé ou nuisent à celle-ci au cours des étapes de la vie et d'une génération à l'autre ;
- 2) analyser les implications politiques de ces éléments de preuve pour le secteur de la santé et au niveau pangouvernemental ;
- 3) adopter un cadre d'action sous la forme d'une déclaration de la conférence dont s'inspireront les pays désireux d'appliquer ces enseignements au processus d'élaboration des politiques publiques.

Cadre d'action

Le cadre d'action se basera sur trois arguments.

- 1) Un bon départ dans la vie se traduit par des bienfaits sanitaires pendant toute l'existence.
- 2) Il est possible d'augmenter le potentiel sanitaire des individus et des populations à chaque âge.
- 3) Les populations confrontées aux menaces des transitions sociales peuvent être protégées de leurs conséquences négatives, et orientées vers une meilleure santé.

Le cadre d'action découlant de ces conclusions sera présenté aux délégations ministérielles sous la forme de discours-programmes, d'études de cas, d'un document technique de référence et d'un glossaire des concepts liés au cycle de vie. Il est prévu que les participants élaborent et adoptent une déclaration de la conférence qui inspirera également la mise en œuvre du cadre stratégique européen Santé 2020, aux niveaux national et régional.